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央美毕业生回枣创业开度假酒店
亏损千余万今年春节期间迎来“开门红”

三年的低谷期，不仅对个人生活造成了压力，也关乎着一家家企业的生存之战。而在枣庄，有这样一位央美毕业回乡创创业的80后老板，面对亏损将近1300万的缺口，
在裁人和留人之间，选择了后者，在压力面前，选择抗住压力留住人。如今，文旅市场在今年春节期间迎来“开门红””，这位80后老板经营的度假酒店也收获满满，日接待
游客攀升回了1500人，让我们一起去听听刘腾的那些故事。

创业路径清晰明确
4年开设门店30家

1月30日，走进刘腾经营的
“湖光月色观景客栈”，一栋四合
院小楼让人眼前一亮，客栈的小
院内干净整洁，四合院建筑风格
更是将整个民宿衬得古色古香，
韵味十足。拐进小院深处，紧靠景
观溪水的一间是刘腾日常办公的
地方。此时的刘腾已经进入工作
状态，电脑前的他正查看门店的
销售情况，并准备动身进行日常
巡店工作。对于酒店经营者来说，
春节假期不仅是观光旅游旺季，
也是酒店最忙的时候。

“大部分人觉得从中央美术
学院毕业之后应该是做一名艺术
家。但我对自己的认知比较清晰，
我觉得一个好的艺术家应该是万
里挑一的，而我不是那个万里挑
一，不如过自己喜欢的生活。”
2015年，刘腾从央美毕业后，并没
有和大多数同学那样选择留在大
城市奋斗，而是回到了枣庄，开启
了自己的创业之路。

经过前期调研和筛选，2015
年底，刘腾在台儿庄古城景区内

盘下了第一家门店“花家地”艺术
客栈。“刚开始构思这家店的时
候，本想做一个属于文艺青年聊
天谈心的咖啡店，但后来经过不
断的考虑、摸索，最终开了客栈。”
刘腾表示，随着枣庄旅游产业的
迅速发展，他也享受到了带来的
第一波红利，很快收回了“花家
地”的本金。“第一个店回本之后，
我就想要迅速占领市场份额，开
始扩大店面数量。2020年我在古
城景区里经营的门店就达到了30
家，住宿这块也已经从最开始的
13间客房扩大到了1300间客房。”

亲友眼里的“轴”人
创业从反对到支持

刘腾是土生土长的枣庄人，
父母经商，家中4个孩子中刘腾是
最“轴”的一个。“我是一个比较有
执念的人。高中的时候，我问老师
美术专业最好的学校是哪个，后
来了解美术专业最顶尖学府是中
央美术学院，就确立了自己的目
标。”抱着“要考就考最好”的念
头，刘腾在第一年落榜后选择了
复读，经历先后四年复读，第五年
终于如愿考上了中央美术学院。

也许是年少时期这股“不见
黄河不死心”的“轴”劲，毕业后，
刘腾果断放弃大城市的资源和机
会，回到家乡开始创业。对于刘腾
的归来，刘腾的父母持反对的态
度。“我爸妈在知道我要回家创业
开客栈的时候，都要疯了。他们说
我辛辛苦苦在北京上了这么多年
学，结果回来成了一个开旅馆的。

我本来是我们镇上第一个考上央
美的艺术生，好像我瞬间从我们
家的骄傲变成了让父母丢脸的
人。”

提到回乡创业，相比刘腾父
母的反对态度，刘腾曾经的学生
周航表示非常支持，并坚信他一
定能成功。“腾哥是一个特别有性
格的人，他认准的一件事情就必
须要干成。我记得他在大学的时
候给我们代课，每周五晚都会坐
高铁从北京回枣庄，然后周天晚
上再坐高铁回去，就这样来回奔
波坚持了很久。我相信他创业也
一定可以。”

刘腾告诉记者，“花家地”艺
术客栈创业的第一笔资金是大学
时期靠给学生代课赚下来的，父
母并未给予过资助。虽然父母最
初并不支持，通过自己的努力，如
今刘腾也让父母认可了自己。

事业遭遇“滑铁卢”70名
员工的信任与守望

短短几年发展，不仅仅门店
规模壮大，刘腾的员工也达到了
300多名。然而，创业的道路上并
非一帆风顺。“2021年我们所有的
员工都斗志昂扬地在旅游旺季准
备大干一场，但接踵而来的疫情
打破了我们的计划，一下子跌倒
了谷底。”刘腾告诉记者，2021年8
月，算上人力、房租，营业亏损将
近1300万，重大的亏损缺口，不得
不让刘腾将经营的门店从30间缩
减到了20间，客房从1300间缩减到
了800间。

在刘腾看来，员工的去留是
他最在意的事情。即使入不敷出，
也不想通过裁员的方式来节省成
本。“我觉得员工第一，顾客第二，
最后才是管理者。”刘腾说道，选
择不裁员“死撑”着最后，竟有70
名员工选择留下来与公司同进
退。

“那段时间确实是很难，但是
我们都没想着走。”跟随刘腾7年
的保洁人员刘凤清告诉记者，“以
前生意好的时候，刘总开的工资
就比别的地方高，我平常忙完客
房保洁之后还可以去餐饮那边帮
忙，刘总还会额外按照时长再给
我发钱，疫情期间我们都在家，刘
总还是会保证我们的日常开支，
每个月按时发放补贴，我觉得这
就可以了。”

李芳作为刘腾的助理，也告
诉了记者在抉择时期依然选择

“不离不弃”的缘由。“刘总喜欢组
织大家去各个酒店学习管理知
识，去参观各种大型酒店，忙的时
候会找老师网上授课。疫情那个
时候，门店几乎没有营收，可刘总
还是坚持带着我们学习。我觉得
一个老板能带着自己的员工一直
去学习、进步，这很难得，我觉得
我没跟错人。”

记者了解到，2023年春节，旅
游业回暖，台儿庄古城春节假日
期间接待游客69 . 10万人次。今年
刘腾的员工也从仅剩的70人增加
到了150人，许多以前的员工也纷
纷回归，刘腾表示，只要老员工愿
意回来，自己依然欢迎。“现在是
我们迅速‘回血’的时期，近两天

客栈入住率已经回升到了90%，日
接待游客数能达到1500人，顺利
的话，预计今年10月份，我们能回
到比较好的时期，负债减少了，日
子就能好过起来。”对于未来，刘
腾的眼里闪现着光芒。

学习最美 争当最美丨卢春颖：配送温暖的“送货员”

记者 林佩瑶

深入学习宣传贯彻党的二十大精神 团结奋进为社会主义现代化强市建设展全市女企担当 ( 1 )
聚力“工业强市、产业兴市”攻坚战 协办 枣庄市女企业家商会 枣庄市女企业家协会

为进一步激励全省各级政协
委员履职尽责、担当作为，奋力开
创政协工作新局面，省政协于
2022年3月组织了首届“最美政协
人”推宣活动，经过组织推荐、初
选提名、集中展示、遴选确定等环
节，12月20日省政协十二届五十
次主席会议决定，于希明等30名

委员为首届“最美政协人”，于心
玉等18名委员为首届“最美政协
人”提名人选。

其中卢春颖委员喜获全市唯
一全省政协系统首届“最美政协
人”。

委员名片

卢春颖，枣庄市政协委员，枣
庄市欧健医疗器械有限公司董事
长，枣庄美年大健康体检中心
理事长，中国女企业家商会常
务理事，中国女企业家协会理
事，山东省商会副会长，枣庄市
女企业家商会会长。2 0 2 1年“枣
庄市爱心捐赠个人”。

“企业发展源于人民，最终还
是要回报感恩于社会，这既是企
业应有的社会责任，更是一名政
协委员该有的担当和使命。”

——卢春颖
“每每看到被帮助过的人回

以感恩的微笑，总感觉这是我人
生中最美妙的瞬间。大家互帮互
助，社会才能和谐健康地推向前
进。”获得2021年“枣庄市爱心捐

赠个人”荣誉称号后，卢春颖这样
回复记者采访。听起来更能让人
感受到女企业家的慈爱，而事实
上她也是这样去做的。

2020年新冠疫情发生以来，
卢春颖全力投入疫情防控第一
线，充分发挥医疗器械行业的专
业优势、渠道优势与社会资源优
势，利用自身资源拓宽国内外进
货渠道，联系到多家海外医用物
资供应商，购买了急需的多种医
疗防控物资，增加医疗防控物资
的投放，充实库存储备，不囤积
居奇，不搭车涨价，为抗击疫情
防控工作提供有力的后勤保障。
在采购期间，恰逢春节各大物流
休班之时，交通不便利，公司只
能派员工开车前去采购。在一次
采购中，为确保第一时间拿到采
购的防疫物资，她在零下十几度
的夜里在车上坐等一夜；还有一
次因采购车辆途中出现故障，在
高速公路上原地等候了三个多小
时，待车辆修好后马上争分夺秒
赶路，确保应急物资准时送达。

作为枣庄美年大健康体检中

心理事长，时刻把企业发展与回
报社会相结合，在企业发展中不
忘初心，勇于担当。近年来，她积
极参与枣庄慈善事业：2008年为
汶川地震灾区捐款 1 0 0 0 0 元；
2014年加入民建后，积极响应民
建枣庄市委会的号召，共向思源
助学工程捐款5万元；2015年为
救助薛城区沙沟镇小学白血病
儿童，发起捐赠40多万元的社会
活动，其中个人捐赠10余万元，
并帮助孩子联系诊疗医院和专
家，帮助女孩在济南军区总医院
成功完成骨髓移植手术；2021年
她为社会各界群众捐赠健康体
检套餐合计200多万元。

作为一名市政协委员，她始
终保持强烈的政治责任感和使
命感，多次无私捐赠，认真履行
委员职责。她主动关注并收集
人民群众的合理诉求，用心用
情撰写提案，通过政协平台表
达诉求、传递声音。十届市政协
以来，卢春颖共提交提案21篇，
4篇被列为重点提案，其中《关
于创建全国卫生城市的建议》

《关于优化投资环境加快我市
经济发展的建议》重点提案被
市委、市政府主要领导阅批。多
年来，她深入基层，深入企业，
深入群众，问实情、听民意，掌
握第一手材料，认真研究、反复
打磨，提升提案质量，确保建议
更实更接地气。

“作为一名政协委员，围绕
大局、关注发展、调查民意、体恤
民情，为枣庄的发展尽一份微薄
之力，切实增强群众感获得感，
为全市经济发展和民生改善做
一些力所能及的事情是委员的
职责所在，使命所在。”谈起政协
委员职责时，她掷地有声。

最美印象

不善表达，但掩饰不住她
内心的率真善良；语言朴素，更
彰显其最美人格魅力。为社会
各界人群普及健康理念，在疫
情 攻 坚 时 期 倾 其 所 能 助 力 抗
疫，大爱无疆，致敬芳华，争做
企业家巾帼典范，她一直在路
上。

枣庄市生态环境局市中分局
送法入企助力企业高质量发展

枣庄市生态环境局市中分局
持续贯彻新发展理念，认真落实
全区优化营商环境暨“我就是市
中”作风能力大提升大改进活动
动员大会精神，树牢担当意识、忧
患意识、夺旗意识，优化执法方
式，为企业创造良好的营商环境，
为全区经济高质量发展提供强劲
动力。

2022年以来，市中分局修订
和增补辖区企业正面清单，对涉
及防疫物资生产企业、民生保障
企业等方面的40家企业，实施非
现场执法检查、依法减免行政处
罚、普法帮扶等激励措施，让自觉
守法企业受益。

市中分局结合执法大练兵、
“满意市中”创建组织开展了“送
法入企”活动，先后发放“送法入
企”服务手册600余份。去年共办
理6起免罚案件，帮助企业修复环
境信用20余家次，避免企业因失
信导致融资困难。市中区生态环
境综合执法大队还先后出动800
余人次，对300余家次企业开展环
境“体检”，热情帮扶，严格执法，
帮助和监督企业整改，助力企业
高质量发展，有效提升了群众满
意度。 (季英德 郑大 杨娜)
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